

# 農林抄

ウナギ養殖が100%依存しているシラスウナギの漁獲量が近年大幅に減少し大きな問題になっている。ウナギ種苗の人工生産は可能になったが、シラスウナギに成長するまでの生残が極端に悪く、商業化には至っていない。その原因としてホルモン投与による「無理矢理」な催熟によって何らかのアンバランスが生じ、最終的には卵や精子の質に跳ね返ってくるのではないかと考えられる。天然ウナギ成魚の生息場所がわかれば飼育環境を真似ることができる。また、成熟している天然ウナギの遺伝子発現を調べることによって、ホルモン投与だけでは不足している要素を新たに与えることも可能となる。標本さえ入手できれば様々なことを知るための分析技術や

スタッフは揃っているのだが、いかんせん成熟した天然ウナギを世界の誰も見たことがないという大きな壁があった。そこで水産庁と水産総合研究センターは、産卵海域でウナギ成体の捕獲調査に乗り出した。海に降りてからウナギは餌を摂らないので、釣ることはできない。そこで、大型の中層トロール網(開口部が縦50m、幅60m)を用いた。

## ウナギの産卵生態解明に向けて

域の水深は1200mから3000mと深いことから、ウナギは海

6月の新月期に照準を合わせた航海ではウナギの産卵場と推定されている西マリアナ海嶺南部にあるスルガ海山を対象とした。ウナギは海山の斜面のどこかに潜んでいて産卵のために集まるところを捕らえるというシナリオである。しかし、ウナギの尻尾すら見えない状況が続き、また産卵らしき行動を示す大きな魚群はウナギならぬトゲメオキムツという小魚であったことから我々は海山をあき

らめ、海山から南東に130km離れた海域へ向かった。そこで6月の3日、4日と立て続けにウナギを捕獲できた。計3個体のうち1個体はオオウナギであり、残る2個体は念願のウナギであった。いずれもよく発達した精巣を持っている雄で、まさに産卵に加わる直前の個体ようであった。曳網水深から、水深230mから300mあたりに入網したと推定している。この水深の水温は14度から20度くらいである。当然のことながら8月の新月期での航海では、同じ海域で調査を開始したが、ウナギが全く獲れず、前述のスルガ海山の南東約30kmの地点まで北上して最終調査を行ったところ2個体の雌が捕獲できた。雄と違って生殖腺が収縮しており、産卵後のものと考えられた。6月、8月ともに捕獲海

### 週刊農林

(張成年・(独)水産総合研究センター中央水産研究所浅海生態系研究室長)

(十月十五日・第二〇三二号)

## 新たな食料安全保障の確立Ⅱ

も く じ

国際穀物需給予測と食料安全保障 世界の穀物需給と日本の食料安全保障(4)..... 4	ユニバックグレイン(株)代表取締役 茅野 信行
「食料の未来を開く戦略会議」提言と新たな食料安全保障 資料自給率は向上できるか(4)..... 6	東京大学大学院教授 鈴木 宣弘
08年度補正予算(緊急安心実現総合対策) 油・肥飼料高騰対策に1390億円..... 9	
年度農林水産予算主要施策の解説Ⅱ 持続可能な力強い水産業の確立.....10	

## 農林水産省版

経営・構造.....12	食品・安全.....16
米麦・水田.....12	環境・技術.....16
畜産.....13	林野.....17
畑作・果樹.....14	水産.....18
農協・経済.....15	